

# Declaración en nombre de Alemania, Canadá, Colombia, Costa Rica, Estados Unidos, Francia, Kosovo, Liberia, Luxemburgo, Portugal, Holanda, Islas Salomón, Santo Tomé y Príncipe, Suecia

Quiénes son miembros de la Coalición de Acción por la Justicia

Naciones Unidas
Foro Político de Alto Nivel sobre el Desarrollo Sostenible

Ciudad de Nueva York 17 Julio 2023

### - COMPROBAR CONTRA ENTREGA -

## Gracias, Sr./Sra. Presidente,

Tengo el honor de hablar en nombre de Canadá, Colombia, Estados Unidos, Francia, Alemania, Kosovo, Liberia, Luxemburgo, Holanda, Portugal, Santo Tomé y Príncipe, Islas Salomón, Suecia, y mi país Costa Rica.

Representamos la Coalición de Acción por la Justicia: una coalición interregional de múltiples partes que defienden el acceso igualitario a la justicia para todos, como parte del ODS16. Igualmente, apoyamos la declaración conjunta realizada por los Pathfinders "Por Sociedades Pacíficas, Justas e Inclusivas".

Nos encontramos en el punto medio hacia la Agenda 2030 y ante la Cumbre de los ODS. Por lo tanto, es importante destacar:

- 1. El acceso igualitario a la justicia es un catalizador esencial del desarrollo sostenible;
- 2. Cambios que sitúen a las personas en el centro de los sistemas de justicia son necesarios; y
- 3. Asignación efectiva de recursos para la reforma a la justicia es imprescindible para pasar de la retórica a la acción.

## Sr./Sra. Presidente,

Creemos firmemente que no podemos abordar la pobreza, desigualdad y conflictos sin garantizar el acceso igualitario a la justicia para todos. Estamos en medio de crisis entrecruzadas y recibiendo llamados por la justicia a todos los niveles.

El informe <u>Justicia para Todos</u> muestra que, a nivel mundial, 5.1 mil millones de personas carecen de acceso significativo a la justicia. Las mujeres, niños, minorías, refugiados y otros grupos especialmente rezagados son quienes tienen más dificultades para acceder a la justicia.

En respuesta a esto, la Coalición presentó el <u>Llamamiento a la Justicia 2023</u>, en el que se hace un llamado a todos los actores de justicia - estatales y no estatales – de acudir a la Cumbre de los ODS en septiembre con datos y evidencia que demuestren su firme <u>compromiso y contribución</u> para cerrar la brecha de la justicia mundial.

Para resolver esto, se requieren sistemas de justicia diseñados para aumentar la participación significativa de las personas y proporcionar servicios de justicia que les ayude a obtener resultados justos. Más de 60 países han respaldado los principios de la justicia centrada en las personas expresados en la <u>Declaración de La Haya</u> sobre el acceso igualitario a la justicia para 2030.

Se calcula que las necesidades jurídicas insatisfechas de las personas cuestan hasta el 5% del Producto Interno Bruto (PIB). Si queremos reducir esta carga, debemos aprender de otros sectores, logrando un impacto a gran escala, y dando prioridad a la financiación de reformas de la justicia diseñadas en colaboración con las comunidades afectadas.

Soluciones de primera línea pueden ayudar a las personas a resolver y prevenir sus necesidades jurídicas, así como aumentar el acceso a la representación legal y reducir los costos. Para ayudar a orientar a los responsables de la política pública sobre las prioridades de financiación de intervenciones significativas en justicia, es fundamental financiar adecuadamente la investigación, la recopilación de datos y la innovación en este ámbito.

Instamos a las Naciones Unidas a que apliquen este enfoque en la implementación de los ODS, con el fin de no dejar a nadie atrás. Así mismo, promovemos la continuidad de Nuestra Agenda Común y la visión renovada del Secretario General de la ONU sobre el Estado de Derecho.

### Para terminar, Sr./Sra. Presidente,

Hacemos un llamado a todos los Estados para que redoblen sus esfuerzos y trabajen en estrecha colaboración con los actores no estatales y las Naciones Unidas, con el fin de hacer realidad el acceso igualitario a la justicia para todos.

En capacidad nacional, permítame ahora realizar la siguiente intervención para compartir el abordaje que Costa Rica ha adoptado con relación a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y la Agenda 2030, en su compromiso por construir un futuro sostenible.

Costa Rica fue el primer país del mundo en contar con un Pacto Nacional por el Avance de los ODS, así como en materia de planificación e implementación de estos objetivos globales.

En primer lugar, quiero resaltar la elaboración de la **Estrategia de Metas Nacionales de los ODS**. Esta estrategia marca un hito histórico al convertir al país en el primero en contar con un instrumento de planificación específicamente diseñado para abordar los desafíos de la Agenda 2030. Este ejercicio contó con la participación no solo del Gobierno Central, sino de los distintos sectores sociales que contribuyen a la implementación de la Agenda.

La creación de esta Estrategia demuestra el compromiso de Costa Rica para alcanzar los ODS y su determinación para trazar un camino claro hacia un futuro sostenible de cara a la Década de la Acción, lo que nos motiva a acelerar los esfuerzos para un mejor futuro.

En segundo lugar, me gustaría destacar la **Estrategia de Localización de los ODS**, conocida como la "Red de Cantones Promotores de los ODS", a partir de la recién determinación de la *localización de la Agenda 2030 de interés público nacional*, como elemento que refuerza el abordaje de la institucionalidad costarricense en la implementación de esta agenda para un mejor futuro.

Con la participación de 45 gobiernos locales, Costa Rica ha demostrado que la acción sostenible y el logro de los ODS no son tareas exclusivas del Gobierno Central, sino que también pueden ser impulsadas desde los territorios a partir de los Gobiernos Locales.

La presentación de los Informes Locales Voluntarios (ILV) es un elemento clave de esta Estrategia de Localización de los ODS en Costa Rica. Estos informes reflejan los esfuerzos y avances de los cantones participantes en la implementación de los ODS. El hecho de que Costa Rica haya presentado seis informes locales voluntarios hasta ahora muestra el compromiso continuo y el progreso tangible del país en su búsqueda de un desarrollo sostenible y la mejora de la calidad de vida de sus ciudadanos a partir de una apropiación de esta agenda en los territorios.

La participación activa de los gobiernos locales en la implementación de los ODS no solo fortalece la gobernanza participativa, sino que también garantiza que las políticas y acciones estén adaptadas a las necesidades específicas de cada comunidad. Esto crea un sentido de pertenencia y empoderamiento local, lo que a su vez impulsa el logro de los ODS en todo el país.

Desde Costa Rica continuamos gestionando esfuerzos importantes en la implementación efectiva de los ODS. Desde la definición de nuestras propias metas nacionales y un abordaje territorial de la Agenda brindamos direccionamiento a los esfuerzos para un mejor futuro para todos y todas, sin dejar a nadie atrás.

Gracias.